

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.73



EURO
20.82



LIBRA
24.43

Fuente: Banco de México

20 DE ENERO DE 2020

NUEVO GRUPO DE PERSONAS MIGRANTES LLEGA A FRONTERA DE MÉXICO CON GUATEMALA



Fuente: AP/M. Ugarte

Alrededor de mil 500 personas de origen centroamericano arribaron este sábado al puente internacional Rodolfo Robles, ubicado sobre el río Suchiate, para tratar de ingresar a México sin la documentación migratoria requerida. La población mayoritariamente hondureña, pernoctó en la fronteriza ciudad de Tecun Umán, Guatemala; arribaron a México por la mañana y se encontraron con los agentes federales que les impidieron el paso, lo que generó gritos de inconformidad. Agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) les informaron que no podrían pasar a menos que portaran documentación adecuada. Después de más de una hora, las autoridades mexicanas permitieron el ingreso ordenado de mujeres y niños en grupos de 20 o 30 personas que aceptaron el ofrecimiento de regularizar su situación en México para obtener un trabajo. Todos subieron en autobuses, aunque no se informó hacia dónde serían trasladados. Ante esto, en la ciudad de Tecun Umán, Guatemala, el 18 y 19 de enero se llevaron a cabo reuniones de coordinación entre autoridades de México y Guatemala, con el acompañamiento de organismos internacionales y sociedad civil, a fin de atender a las personas migrantes. El Consulado de México en Tecun Umán transmitió que el INM ha brindado medidas de acompañamiento e información a estas personas,

explicando la legislación mexicana y los riesgos de la migración irregular, así como de exponerse a los traficantes de personas. Asimismo, informó sobre los programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, que la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) ofrece a las personas migrantes en El Salvador y Honduras.

La Jornada: <http://bit.ly/2v71uSp>; **SRE:** <http://bit.ly/2tzJbVt>

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP ELIGE EN SU EQUIPO DEFENSOR A ABOGADOS DEL *IMPEACHMENT* CONTRA BILL CLINTON

Los abogados Kenneth Starr y Robert Ray, responsables del informe que desembocó en el juicio político al entonces Presidente Bill Clinton por el caso Lewinski, volverán a participar en un *impeachment* a un mandatario norteamericano, esta vez como defensores de Donald Trump, junto al profesor de Derecho Constitucional Alan Dershowitz. Según informó el portal de noticias *Politico*, junto a Starr, Ray y Dershowitz, la defensa legal del Presidente estará formada por el abogado de la Casa Blanca Pat Cipollone y el abogado personal de Trump, Jay Sekulow, así como por la ex Fiscal General de Florida, Pam Bondi, y la abogada personal Jane Raskin. Por su parte, el equipo legal del Presidente publicó este sábado la respuesta a la notificación formal de apertura de proceso de destitución contra él en el Senado alegando que se trata de “un intento descarado e ilegítimo” de los demócratas de anular las elecciones presidenciales de 2016.

Europa Press: <http://bit.ly/2NFYuTd>, <http://bit.ly/2tragu9>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ECUADOR SERÁ SEDE DE LA XII CUMBRE DEL FORO GLOBAL SOBRE MIGRACIÓN Y DESARROLLO

La capital ecuatoriana se convertirá este martes, en el centro del debate internacional de todas las aristas de la migración, un fenómeno que adquiere cada vez mayor relevancia y al que no es inmune ningún continente. La XII Cumbre del Foro Global sobre Migración y Desarrollo (FGMD), se llevará a cabo en el Centro de Convenciones Metropolitano de Quito, con la participación de 1,300 delegados de unos 150 países, evento durante el cual Ecuador entregará la presidencia del organismo. El Canciller ecuatoriano, José Valencia, afirmó que se espera la llegada de más de 150 delegaciones, pero también de representaciones de numerosas organizaciones no gubernamentales, organismos internacionales y regionales, agencias del Sistema de las Naciones Unidas, además de académicos y expertos.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/3atCTrd>

DUQUE Y GUAIDÓ MANTIENEN UNA PRIMERA REUNIÓN DE TRABAJO EN BOGOTÁ

El Presidente de Colombia, Iván Duque, ha mantenido un primer encuentro con el jefe de la Asamblea Nacional de Venezuela, Juan Guaidó, que ha sorteado las prohibiciones para salir del país para acudir a Bogotá a un foro sobre terrorismo en el que también se verá con el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo. Guaidó

ha llegado a territorio colombiano con vistas a seguir avanzando en su “agenda internacional”, ahora que se cumple un año de su autoproclamación como Presidente encargado de Venezuela.

Europa Press: <http://bit.ly/3axbnsX>

EUROPA

REINO UNIDO AGREGA A HEZBOLÁ A SU LISTA DE ORGANIZACIONES TERRORISTAS

El Gobierno de Reino Unido ha incluido en su lista de organizaciones terroristas, al partido libanés Hezbolá, ampliando algunos castigos que por ahora se restringía a la rama militar de dicho movimiento. A través de un comunicado, el Tesoro británico informó sobre la orden que implica la congelación de los activos de Hezbolá y límites a las relaciones con esta organización, una de las más importantes de el Líbano en términos políticos y militares. Anteriormente el Gobierno británico ya había advertido que extendería su catálogo para incluir a Hezbolá, por considerar al grupo responsable de actividades desestabilizadoras en Oriente Próximo. El partido, aliado de Irán, participa activamente en la guerra de Siria.

Europa Press: <http://bit.ly/3au5j48>

PRIMER MINISTRO DE UCRANIA ANUNCIA SU DIMISIÓN DEL CARGO TRAS SUPUESTO COMENTARIO DESPECTIVO AL PRESIDENTE ZALENSKI

El Primer Ministro de Ucrania, Oleksi Honcharuk, presentó su dimisión del cargo después de que varios ucranianos difundieran audios en donde supuestamente había hecho un comentario despectivo sobre la capacidad del Presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, para entender la situación económica del país. En un comunicado publicado en su perfil de *Facebook*, Honcharuk informó que presentó su carta de dimisión al Presidente y explicó que esta decisión la tomó porque quiere “despejar las dudas sobre el respeto y la confianza” que tiene el mandatario ucraniano. Añadió que había aceptado el cargo para aplicar el programa político del Presidente, al que definió como “un ejemplo de honestidad e integridad”. En torno a las grabaciones difundidas en Internet, ha declarado que “su contenido crea artificialmente la idea de que yo y mi equipo no respetamos al Presidente, que es nuestro líder político. Son los intereses de muchos grupos de presión que quieren conseguir dinero con una situación así pero no es cierto”. Por último, Honcharuk resaltó el trabajo del actual Presidente y su Gobierno, y ha sentenciado que “todo esto ha permitido que Ucrania mejore de manera significativa en las clasificaciones internacionales”, concluyendo que habían preparado sólidos cimientos para el desarrollo del país en 2020.

Europa Press: <http://bit.ly/2NH18lo>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LAS PARTES EN CONFLICTO EN LIBIA ACUERDAN EN BERLÍN UN ALTO EL FUEGO Y UN "PLAN INTEGRAL" DE RESOLUCIÓN

Las partes en conflicto en Libia han pactado este domingo en la conferencia de paz de Berlín un “plan integral” para la solución del contencioso que incluye un alto el fuego y una comisión militar de verificación integrada por ambos bandos para velar por su cumplimiento. La Comisión de verificación estará integrada por cinco

representantes por cada parte, según ha explicado la Canciller alemana, Angela Merkel, al término del encuentro. Esta Comisión se reunirá en los próximos días en Ginebra para sentar las bases de un acuerdo de alto el fuego definitivo. El texto incluye además un acuerdo para la desmovilización y el desarme de las milicias y sanciones concretas en caso de incumplimiento del alto el fuego, ya que todas las partes coinciden en que no cabe una solución militar que solo incrementaría el sufrimiento de la población.

Europa Press: <http://bit.ly/2RDWgm>

ISRAEL INSTALA SENSORES SUBTERRÁNEOS EN SU FRONTERA CON EL LÍBANO

“Hoy, 19 de enero, el ejército israelí comenzó a desplegar una infraestructura tecnológica para detectar e identificar actividades de obras subterráneas a lo largo de la frontera libanesa”, indicó un comunicado del Ejército de Israel difundido este domingo. El nuevo sistema equipado con “sensores” permitirá recabar “informaciones sísmicas y acústicas” que señalen potenciales actividades subterráneas, dijo en una conferencia telefónica el portavoz del ejército israelí, Jonathan Conricus. La obra, que comenzó cerca de la localidad de Misgav Am, en la punta norte de Israel, se extenderá por varios kilómetros a lo largo de la “línea azul” que separa Israel del Líbano, agregó el portavoz. El plan del Ejército, aún en su primera fase de desarrollo, “es detectar cualquier ruido técnico o acústico” que indique posibles excavaciones o “actividad subterránea” en la zona.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NJXEF5>

MANIFESTACIÓN POR EL SUFRAGIO UNIVERSAL DERIVA EN NUEVOS DISTURBIOS EN HONG KONG

Miles de hongkoneses volvieron este domingo a las calles para participar en una marcha que los organizadores finalmente tuvieron que cancelar a petición de la Policía, lo que derivó en nuevos enfrentamientos entre los agentes y los manifestantes más radicales. La manifestación, convocada en demanda del sufragio universal en las elecciones legislativas de septiembre de este año, tenía previsto recorrer el centro de la ciudad, pero no fue autorizada por la Policía, por lo que se convirtió en una concentración en el Parque Chatter, cerca del Consejo Legislativo. Miles de personas avanzaron no obstante hacia la zona peatonal de Chatter Road, en pleno centro financiero de la ciudad, ondeando banderas británicas y estadounidenses. Los manifestantes pedían una reforma electoral que permita elegir directamente al jefe del Ejecutivo local e instaron a la comunidad internacional a imponer sanciones al Gobierno local si no atiende sus peticiones. La policía pidió entonces que se cancelara la manifestación ante los primeros brotes de violencia. “Semejantes actos no pueden ser aceptados” dijo la policía en un comunicado en *Facebook*, después de que agentes policíacos fueran heridos en la cabeza.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2tClkDn>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

BACHELET CONDENA VIOLENCIA “DIARIA” CONTRA CIVILES A PESAR DEL ALTO EL FUEGO EN NOROESTE DE SIRIA

La Alta Comisionada de la Organización de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, condenó “las muertes y desplazamientos continuos” de los civiles del noroeste de Siria, donde la población sigue siendo objetivo “diario” de violencia a pesar del alto el fuego que supuestamente entró en vigor la semana pasada. Bachelet lamentó que el último alto el fuego, “como otros en el último año”, haya “fallado de nuevo” en su objetivo de proteger a la población. Los bombardeos aéreos se reanudaron este miércoles y este jueves, según el Alto

Comisionado, que ha verificado al menos 15 fallecidos en operaciones perpetradas el 15 de enero contra varios puntos de Idlib.

Europa Press: <http://bit.ly/2Nly1o2>

ACNUR ALERTA QUE SE ESTÁN UTILIZANDO REFUGIADOS COMO COMBATIENTES EN LIBIA

El Alto Comisionado de la Organización de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) denunció este 17 de enero que las partes del conflicto armado en Libia están utilizando a los migrantes y refugiados como combatientes. El representante especial de ACNUR para el Mediterráneo, Vincent Cochetel, reveló: “tenemos informes de personas que se encontraban en centros de detención y a las que se les hizo elegir entre quedarse allí retenidas durante un tiempo indefinido o luchar en el frente”. Cochetel detalló además que gran parte del reclutamiento forzoso se habría realizado a sudaneses, puesto que “pueden hablar árabe”. ACNUR es una de las pocas organizaciones internacionales que cuenta con presencia en Libia, aunque en las últimas fechas ha reducido su personal desplazado por motivos de seguridad.

Europa Press: <http://bit.ly/2TGengw>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>